

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 122/Martes 22 de junio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Cambio climático y seguridad internacional.](#)

DE LA PRENSA

- [Colombia: elección o mascarada. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Reportan recibimiento de Raúl a Monseñor Dominique Malberti](#) AP/NTX/AFP.
- [Declaraciones del Presidente de la Confederación de Obispos de Cuba](#) REUTERS.
- [Confirma Iglesia Católica visita de arzobispo de Chicago](#) NOTIMEX.
- [Entrevista la agencia a integrante de grupúsculo](#) ANSA.
- [Contrarrevolucionario divulga comunicado](#) EFE.
- [Mercenario liberado obtiene visado humanitario de EE.UU](#) EFE.
- [Plantean en Madrid continuación de campaña mediática](#) EFE.
- [Informa que celebran juicio hoy a "disidente" acusado por delito común](#) EFE.
- ["Un 20% de los ex detenidos de prisión de BNG reinciden tras su rehabilitación".](#)

AFP

- [Cumbre del ALBA promoverá interculturalidad y plurinacionalidad en la región](#) AFP.
- [Se pronuncia Embajador iraní acerca de oficina empresarial en la Isla](#) EFE.
- ["Prohibición de fumar y economía golpea a puros cubanos".](#) REUTERS
- [Buena Vista Social Club ofrecerá conciertos en Nueva York, Chicago y Los Ángeles](#)

AFP.

DEL MUNDO

- [Ecuador será sede de la V Cumbre de presidentes de Poderes Judiciales de UNASUR](#) EFE.
- [Destacan victoria de Santos en elecciones presidenciales en Colombia](#) AP/REU/EFE.
- [Aprueba el 74% de los uruguayos la gestión de Mujica, expresa encuesta](#) AFP.
- [Renuncia Brasil a seguir mediando en el tema nuclear iraní](#) AFP.
- [La UE seguirá sin crear empleo, según informe](#) DPA.
- [América Latina debe prestar atención a la deuda europea, creen expertos](#) AFP.
- ["EE.UU. pedirá en el G20 un crecimiento mundial que no dependa de su consumo".](#) EFE
- ["G8 y G20, dos cumbres con división de competencias en un nuevo orden mundial".](#) EFE
- [China: cambios en el yuan no equilibrarán la economía global](#) AP.
- [Vuelve a defender Angela Merkel plan de ahorro aprobado por su gobierno](#) DPA.
- ["Gasta BP dos mil millones de dólares por derrame en el Golfo".](#) NOTIMEX
- [Administrador del fondo de compensación por derrame dice que demandas se pagarán rápido](#) EFE.
- [Líder Kirguistán promete seguir adelante con referendo](#) REUTERS.

CAMBIO CLIMÁTICO Y SEGURIDAD INTERNACIONAL

El cambio climático viene destacándose como un importante problema global de nuestra época. Los resultados de las más recientes investigaciones científicas han servido para poner de manifiesto sus multifacéticos impactos, sobre todo en las naciones subdesarrolladas que son las que cuentan con menores posibilidades financieras y científico—técnicas para poner en práctica las medidas de adaptación a, y mitigación de los efectos de este irreversible fenómeno.

Cuando se analizan las secuelas del cambio climático, generalmente suelen ser destacadas las afectaciones que éste provoca en lo económico, lo social y hasta en las relaciones políticas internacionales.

Sin embargo, otra importante dimensión internacional del cambio climático es la del impacto de éste sobre la seguridad internacional, sobre todo a partir de las “preocupaciones” manifestadas por las naciones industrializadas que ven en el fenómeno una fuente de muchas amenazas para sus sociedades.

Resulta interesante ver cómo, antes de realizar un estudio, identificar las causas y adoptar medidas para analizar los problemas que provocan el cambio climático (lo cual sería darle un enfoque socioeconómico al tema), ciertos sectores académicos y políticos occidentales están adelantando el tema de las “amenazas” para la seguridad internacional que pudiera tener aquel fenómeno o sea, se privilegia un enfoque militar o político—militar).

En particular, resulta emblemático el ensayo de Chris Abbott para quien “el cambio climático y la seguridad es un área nueva de análisis, y pese a que las implicaciones concretas para la policía y los servicios de seguridad no están aún claros, quizá haya cuatro áreas clave que deberían tenerse en cuenta”, a partir de lo cual identifica las siguientes cuestiones:

- Demandas de una mayor seguridad en las fronteras,
- Cambios en los índices y tipos de delincuencia,
- Nueva legislación sobre la actuación policial, y
- Respuesta a las catástrofes naturales.^[1]

Las consideraciones de C. Abbott casualmente coinciden con acciones que vienen llevando adelante los gobiernos de las principales potencias mundiales por otros motivos --básicamente la denominada lucha contra el terrorismo y contra países calificados como Eje del Mal, etc.--, mediante una militarización de la relaciones internacionales.

En realidad, lo que se encuentra tras estos planteamientos es que el tema del cambio climático --los resultados de las negociaciones, la compra—venta de derechos de emisión y otras cuestiones colaterales que estamos observando— son otra expresión de cómo ha evolucionado la cuestión de la correlación de fuerzas internacionales en detrimento de los niveles de democracia a nivel internacional, situación que resulta muy desfavorable para las naciones pobres y débiles como la mayoría de las africanas.

De ahí que la lucha por adecuadas acciones para detener los efectos del cambio climático en todo el planeta --y, sobre todo, en los países africanos— se inscribe en las luchas que los movimientos sociales están llevando adelante --y deben seguir llevando adelante— en pro de una real democracia, justicia y equidad en las relaciones internacionales.^[2]

Notas.-

¹Chris Abbott, Un futuro incierto: Orden público, seguridad nacional y cambio climático, FRIDE, Comentario, febrero de 2008.

²Ver las interesantes opiniones de Larry Lohmann en The politics of climate change: Interview with Larry Lohmann, Re-Public, www.re-public.gr, 26 September 2008.

LA JORNADA (Versión digital)

21 de junio de 2010

MÉXICO

EDITORIAL

COLOMBIA: ELECCIÓN O MASCARADA

Con una abstención de 56 por ciento del padrón electoral, en el contexto habitual de violencia –16 muertos reportados en la jornada– y con el antecedente de las denuncias de la compra masiva de votos por el gubernamental Partido de la U, el candidato oficialista Juan Manuel Santos obtuvo un aplastante triunfo anunciado sobre el aspirante del Partido Verde Antanas Mockus en la segunda vuelta de los comicios presidenciales, realizada ayer en Colombia: 69.05 por ciento frente al 27.52 de los sufragios emitidos.

Se consumó así el dispositivo de perpetuación del régimen de Álvaro Uribe Vélez, de quien Santos fue ministro de Defensa, y la continuidad del proyecto oligárquico y contrainsurgente del actual gobierno. Si ha de creerse lo dicho por la senadora liberal Piedad Córdoba, la candidatura de Mockus fue un instrumento de la oligarquía para dar cierta verosimilitud a un proceso comicial que fue, de acuerdo con la información disponible, una elección de Estado.

Con la legisladora coincidió el ex aspirante presidencial del Polo Democrático Alternativo, Gustavo Petro, quien hace unos días señaló, en entrevista con este diario (18/6/10), que "la derecha fabricó el fenómeno de la Ola de Verde con apariencia de izquierda" e infló artificialmente las encuestas en favor de Antanas Mockus "para cerrarle el paso al Polo Democrático Alternativo, que era la única opción claramente distinta" a la de la clase dirigente.

El mes pasado, la Misión de Observación Electoral (MOE) para Colombia detectó masivas compras de sufragios por el gobierno para favorecer a su candidato en los departamentos de Antioquia y Cauca, así como en la capital. A ese documento se sumó el de la Misión de Veeduría Electoral de la OEA, la cual documentó la realización de esa práctica fraudulenta en los departamentos de Atlántico, Bolívar, Cundinamarca, Magdalena, Nariño y Norte de Santander. Ya en los comicios legislativos de marzo, la MOE advertía que la táctica del "constreñimiento" –la obtención de votos por medio de amenazas, practicada por los grupos paramilitares vinculados al actual presidente– "ha disminuido, pero se transformó en una compra venta masiva con dineros del narcotráfico".

A ello se añade la generalizada sospecha de que las encuestas de intención de voto fueron manipuladas para aparentar que Mockus tenía alguna posibilidad real de disputar el cargo a Santos.

Recientemente, el politólogo Faric Fraija señaló que, en los días previos a la primera vuelta electoral –el 30 de mayo–, las firmas encuestadoras inflaron artificialmente las preferencias del ex alcalde de Bogotá de 9 a 38 por ciento para colocarlo en una situación de supuesto "empate técnico" con el aspirante oficial. Pero el día de los comicios, Santos obtuvo más de 46 por ciento y Mockus, apenas 21.

En todo caso, las propuestas de gobierno de uno y otro apenas podían diferenciarse por algunos matices y ambas proclamaban, en lo fundamental, lo mismo: continuación de la política económica

neoliberal, mantenimiento de Colombia en la esfera de los intereses estratégicos estadounidenses y aplastamiento militar de las organizaciones guerrilleras que operan en el país.

La continuación de la política uribista constituye un factor de desesperanza para Colombia, la cual verá postergadas, durante al menos cuatro años más, cualquier expectativa de atenuar las desigualdades sociales, poner fin a la violencia y depurar una clase política abiertamente infiltrada por los paramilitares, el narcotráfico y otras expresiones de la mafia. Para la región la noticia es igualmente funesta, pues muy probablemente con Santos se mantendrán la hostilidad del Palacio de Nariño hacia los países vecinos –especialmente, Venezuela y Ecuador–, el alineamiento de Bogotá con las directrices del Pentágono y los empeños por sabotear los esfuerzos de integración y cooperación en curso en la porción sur del continente.

Selección en Internet: Cristina Coto Pérez

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ El presidente Raúl Castro recibió el domingo al canciller del Vaticano, Dominique Mamberti, quien concluyó una visita de cinco días a Cuba en la que también participó en varias jornadas de reflexión católica.

“Fue un encuentro muy positivo”, dijo el prelado tras su entrevista con el mandatario, momentos antes de su despedida de la isla en el aeropuerto capitalino.

La televisión cubana mostró algunas imágenes de la reunión, en las que podía verse a Castro vestido de traje y corbata, así como a Mamberti junto al nuncio apostólico, Giovanni Angelo Becciu.

El locutor leyó una breve nota oficial en la cual se calificó a las relaciones entre la isla y el Vaticano como “cordiales, respetuosas y continuas”.

“Durante el encuentro se resaltó la celebración del 75 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y Cuba”, manifestó el comunicado.

Además se trataron temas de la “agenda internacional”, indicó la nota, sin especificar cuáles ni el tiempo en que estuvieron reunidos Castro y el canciller.

Paralelamente, se consideró el “nivel favorable de las relaciones entre el Estado y la Iglesia católica en Cuba”.

Mamberti cerró así una visita iniciada el miércoles en un encuentro con su colega isleño Bruno Rodríguez, la cual también incluyó recorridos por instituciones educativas y lugares históricos.

En su condición de dirigente eclesial intervino en la X Semana Católica, un foro de debate al interior de la institución religiosa que incluyó a prelados y laicos destacados, y en el que se analizó la realidad del país, su situación económica y social.

La visita del canciller del Vaticano se produce en un momento de acercamiento entre las autoridades y la institución religiosa, a partir de la intermediación de la Iglesia con relación a una serie de protestas de las Damas de Blanco, un grupo de esposas de disidentes.

A mediados de mayo Castro recibió al cardenal Jaime Ortega, quien gestionó mejoras en las condiciones de encarcelamiento de los disidentes. De hecho, logró la liberación de uno que está enfermo y el traslado de una docena más para alojarlos en penitenciarías cercanas a sus lugares de residencia, con el fin de facilitar las visitas de sus familiares.

Mamberti avaló el proceso de diálogo de las autoridades con la Iglesia local y dijo esperar que su visita a la isla haya fortalecido estos nexos.

En su agenda el canciller no contempló reunirse con disidentes ni con sus familiares.

Paralelamente la Iglesia católica dijo tener esperanzas de una visita del papa Benedicto XVI a Cuba para el 2012, cuando se cumple el 400 aniversario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de la isla.

LA HABANA, 21 JUN (NOTIMEX).- La visita del secretario del Vaticano para las Relaciones con los Estados, Dominique Mamberti, elevó y fortaleció las relaciones y el diálogo entre la Iglesia Católica y el gobierno del presidente Raúl Castro, consideró el enviado papal.

El emisario del Papa Benedicto XVI destacó su encuentro con el presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, ocurrido la tarde del domingo, y lo calificó de 'muy positivo'.

'Agradezco a las autoridades cubanas y a la Iglesia por su muy calurosa acogida durante mi inolvidable viaje a Cuba', aseguró Mamberti al concluir su visita oficial y pastoral a La Habana.

El funcionario del Vaticano agradeció al ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, las atenciones durante su estancia en la isla.

Las declaraciones de Mamberti fueron destacadas este lunes por todos los medios de comunicación de la nación antillana.

El presidente Raúl Castro recibió el domingo por la tarde al secretario del Vaticano para las Relaciones con los Estados, quien concluyó una visita oficial de cinco días por Cuba.

En su encuentro, el líder cubano y el funcionario de la Santa Sede destacaron las históricas y cordiales relaciones entre Cuba y el Vaticano, las cuales se han mantenido hasta la fecha.

Durante la reunión se resaltó la celebración del 75 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y Cuba, que fueron calificadas de cordiales, respetuosas, continuas y en ascenso.

Mamberti es el segundo alto jerarca de la Iglesia Católica que es recibido en los últimos dos años por el presidente cubano.

El primero fue el cardenal Tarcisio Bertone, secretario de Estado del Vaticano, quien asistió a la isla a la celebración del décimo aniversario del viaje a Cuba del papa Juan Pablo II y se convirtió en el primer enviado de un Estado extranjero en ser recibido por el presidente Raúl Castro como nuevo mandatario.

Mamberti partió la noche del domingo del aeropuerto 'José Martí' rumbo a Roma después de una intensa gira de trabajo y logrado, según consideró la Arquidiócesis de La Habana, fortalecer aún más las 'buenas' relaciones entre la Iglesia Católica y el gobierno de la isla.

Mamberti fue despedido en el aeropuerto de La Habana por el ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, y altos funcionarios del gobierno y dirigentes del Partido Comunista de Cuba.

Pocas horas antes de finalizar su visita, Mamberti recorrió el antiguo convento 'Nuestra Señora de Belén', una construcción típica del siglo XVIII que muestra diferentes estilos arquitectónicos como el barroco y neoclásico, dedicado a promover la solución de asuntos humanitarios.

Acompañado del director de la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana, Eusebio Leal, el representante del Papa fue informado con detalle sobre las misiones del recinto en favor de niños y jóvenes con discapacidades.

'Les aseguro que conservaré en mi corazón el recuerdo de este encuentro', dijo al transmitir un saludo del Papa Benedicto XVI al pueblo cubano y agradecer el 'afecto' recibido durante su estancia en la nación caribeña.

Lo acompañaron en su recorrido el director de Europa del Ministerio cubano de Relaciones Exteriores, Ernesto Sentíc; el arzobispo de La Habana, el cardenal Jaime Ortega, y el nuncio apostólico de Cuba, Giovanni Angelo Becciu.

El secretario del Vaticano para las Relaciones con los Estados participó en los trabajos de la X Semana Social Católica y en la misa de clausura de dicho evento, que se realizó del 16 al 19 de junio.

La visita del funcionario del Vaticano se produce en un momento de acercamiento entre las autoridades y la institución religiosa, a partir de la intermediación de la Iglesia para liberar y trasladar a cárceles cercanas a su familia a presos considerados políticos.

LA HABANA, 20 JUN 2010 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió este domingo al canciller del Vaticano, Dominique Mamberti, con quien conversó sobre las relaciones "favorables" con la Iglesia Católica en Cuba, según una nota oficial.

"La visita de monseñor Mamberti permitió constatar el nivel favorable del desarrollo de las relaciones entre el Estado y la Iglesia Católica en Cuba", subrayó el comunicado, leído en el noticiero

de la televisión local.

Durante el encuentro, Raúl Castro y Mamberti destacaron la celebración del 75 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y Cuba, que calificaron de "cordiales, respetuosas, fructíferas y en ascenso".

Al encuentro en el Palacio de la Revolución asistieron también el canciller Bruno Rodríguez y el nuncio apostólico en Cuba, Giovanni Angelo Becciu, y no contó con la presencia de líderes de la Iglesia cubana.

El jefe de la diplomacia vaticana fue recibido por el gobernante poco antes de ser despedido en el aeropuerto internacional por Rodríguez, al término de una visita de cinco días.

Durante su estadía en Cuba, monseñor Mamberti dijo esperar que su visita contribuyera a fortalecer un inédito diálogo entre la Iglesia local y el Gobierno sobre temas de la realidad cubana, incluidos los presos políticos.

Esas pláticas, coronadas el 19 de mayo entre Raúl Castro y el cardenal Jaime Ortega, tuvieron sus primeros resultados con la excarcelación del preso político enfermo, Ariel Sigler, y el traslado de otros 12 reos a prisiones en sus provincias de residencia.

Durante su visita oficial y pastoral, el canciller del Vaticano se reunió con los obispos locales, ofició una misa en la catedral de La Habana, recorrió instituciones sociales y participó en los debates de la Semana Social Católica, organizada por la Iglesia local.

El cardenal Ortega calificó este domingo de "muy positiva" la visita y dijo haber enviado con Mamberti una invitación al papa Benedicto XVI para que visite Cuba.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, JUN 21 (REUTERS) - La Iglesia Católica cubana espera nuevas excarcelaciones de presos políticos tras la visita del canciller del Vaticano, Dominique Mamberti, que se reunió el fin de semana con el presidente cubano, Raúl Castro.

Según el presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba, monseñor Dionisio García, la visita del canciller de la Santa Sede, Dominique Mamberti, consolidó las relaciones entre la Iglesia Católica y el Gobierno comunista, tras un diálogo que condujo en las últimas semanas a la excarcelación de un preso político.

"Todos esperamos que esto suceda y continúen las excarcelaciones y otras medidas acerca de las personas, los que están enfermos. Todo ese grupo de personas que se llaman presos políticos y no tienen actos de violencia que puedan salir", dijo García a REUTERS, consultado sobre posibles nuevas liberaciones.

Cuba excarceló el 12 de junio al preso político Ariel Singler, parapléjico y debilitado tras siete años en prisión.

También trasladó a otros 12 reos a prisiones más cercanas a sus familiares.

Las autoridades cubanas consideran a los disidentes "mercenarios" a sueldo de su enemigo Estados Unidos. Según grupos de derechos humanos, hay alrededor de 190 presos políticos en la cárcel.

Pero Castro entabló a mediados de mayo un inédito diálogo con el arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, para mejorar las condiciones de detención de los presos enfermos.

Granma, el diario del gobernante Partido Comunista, destacó el lunes en portada el encuentro entre Castro y Mamberti, y dijo que las relaciones de Cuba con la Santa Sede eran "cordiales, respetuosas, continuas y en ascenso".

"El hecho de hablar con las autoridades (cubanas) va a consolidar este proceso que todos queremos que continúe, porque va a repercutir en el bien del país", dijo García, arzobispo de Santiago de Cuba, en la parte oriental del país.

DISIDENTES ESPERANZADOS

Sigler se convirtió en el preso número 23 del grupo de los 75 que excarcelan por razones de salud, de los cuales 11 han emigrado a Estados Unidos, España y Suecia.

Según Elizardo Sánchez, de la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos, Washington ha concedido una visa humanitaria para que Sigler viaje a Estados Unidos para su recuperación.

La semana pasada, Estados Unidos había dicho que una mejor relación con Cuba dependerá de los pasos que esté dando La Habana para respetar las libertades y los derechos humanos, según el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley.

"Espero, por lo menos otros cuatro traslados y cierto número de excarcelaciones a partir de esta semana. Es una decisión política ya tomada por el Gobierno", dijo Sánchez.

"Realmente estamos muy optimistas con la visita porque pueden llegar más excarcelaciones de nuestros familiares. Esta visita resulta muy positiva", dijo por teléfono Bertha Soler, una de las Damas de Blanco, esposas y madres de presos políticos.

El diálogo entre el Gobierno y la Iglesia mantiene a la expectativa a la Unión Europea, que la semana pasada postergó hasta septiembre la evaluación de su "Posición Común" de 1996 que condiciona las relaciones con el bloque de los 27 a mejoras en el tema de derechos humanos en la isla.

LA HABANA, 21 JUN (NOTIMEX).- La Iglesia católica de Cuba confirmó aquí que el cardenal estadounidense Francis George, arzobispo de Chicago, realizará el próximo miércoles una visita a la isla.

El obispo auxiliar de La Habana, Juan de Dios Hernández, dijo que el cardenal de Chicago viene a Cuba por invitación del arzobispo de Santiago de Cuba, Dionisio García Ibañez, pero negó que sea una invitación oficial.

El cardenal George, de 72 años, fue invitado por el arzobispo de Santiago de Cuba durante una visita que García Ibañez realizó a Chicago en el año 2009.

"El arzobispo llegará a Cuba en una visita pastoral y se enmarca dentro de los intercambios que mantienen las Iglesias católicas de Cuba y Estados Unidos", aseguró Hernández, quien recordó que una delegación cubana realizó hace un mes una visita pastoral a Florida.

El cardenal George, arzobispo de Chicago desde 1997, arribará a la isla el próximo miércoles 23 de junio y retornará a Estados Unidos la tarde del jueves 24.

Visitará el santuario de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre, concelebrará una misa en la basílica de Santiago de Cuba, y participará en otras celebraciones litúrgicas y visitas a pequeñas comunidades católicas cubanas.

En tanto, el cardenal cubano Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, informó que envió una invitación al papa Benedicto XVI para que visite Cuba en 2012, año en que se celebran los 400 años del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba.

Dijo que la invitación la transmitió a través del canciller del Vaticano, Dominique Mamberti, quien el domingo concluyó una visita oficial de cinco días en La Habana, la cual fue calificada "de muy positiva" por el propio cardenal Ortega.

LA HABANA, 21 (ANSA) - La oposición espera que el diálogo entre la Iglesia y el gobierno cubanos no sólo lleve a la liberación de presos sino también a que el presidente Raúl Castro emprenda las reformas económicas prometidas hace tres años y "a un aterrizaje gradual a la democracia".

El economista Oscar Espinosa Chepe, detenido en 2003 y en libertad por motivos de salud, lo afirmó hoy en diálogo con ANSA.

"Los presos son un elemento prioritario, pero la Iglesia puede contribuir a un proceso de cambios estructurales de los que habló Raúl Castro hace tres años y que no se han visto", afirmó Chepe.

La Iglesia puede cooperar además "a que crezca la participación ciudadana, a que no se persigan los disidentes y a un aterrizaje gradual a la democracia".

El proceso de diálogo abierto el 19 de mayo con una reunión entre el cardenal Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, y Raúl Castro propició la liberación del preso enfermo Ariel Sigler, quien obtuvo una visa humanitaria de Estados Unidos, y al traslado de otros doce detenidos a cárceles cercanas a sus lugares de origen.

El secretario para las Relaciones con los Estados de la Santa Sede, Dominique Mamberti, y el presidente Raúl Castro, consolidaron ayer el diálogo entre la Iglesia y el Gobierno durante una reunión mantenida en La Habana al final de la visita del "canciller" vaticano de cinco días a la isla.

LA HABANA, 21 JUN (EFE).- El opositor Oswaldo Payá pidió hoy a la disidencia unidad para reclamar al Gobierno de Cuba el "derecho de los cubanos a viajar libremente", en medio del debate suscitado a favor y en contra de un proyecto para la apertura del turismo de Estados Unidos a la isla.

Payá, coordinador del Movimiento Cristiano Liberación y premio Sajarov 2002 del Parlamento Europeo, divulgó este lunes en La Habana un comunicado donde se refiere a las diferentes posturas de sectores disidentes en torno a un proyecto de ley para que Estados Unidos reduzca las restricciones comerciales y de viajes a Cuba.

Más de 70 miembros de la disidencia cubana enviaron recientemente una carta al Congreso de Estados Unidos en apoyo a esa normativa, promovida por el senador demócrata Collin Peterson, porque consideran que sería una forma de alentar la democracia en la isla.

Unos días después más de 200 ex presos políticos de Cuba firmaron otra misiva para reprochar a Peterson unas declaraciones sobre quienes se oponen a la iniciativa.

Payá expresó hoy el respeto a ambas expresiones pero considera que "el desenfoque está en un erróneo planteamiento del asunto y por eso divide y no une".

"Nuestro llamado a todos los cubanos, también a los que firmaron las mencionadas cartas, es a unirnos en la solidaridad por el derecho de los cubanos a viajar libremente, por el fin del destierro y de la discriminación contra los cubanos en su propio país", señala este opositor.

Payá recordó que esa reivindicación está contenida en el denominado proyecto "Reencuentro Nacional José María Heredia", que su movimiento presentó en Cuba a finales de 2007.

"Quizá muchos no conocen que, durante años y ahora mismo, estamos reclamando dentro de Cuba y desde el exilio que se respete el derecho de los cubanos que viven dentro y fuera del país a entrar libremente a Cuba y salir libremente sin castigos, confiscaciones, condicionamientos, permisos ni destierros", añade.

Oswaldo Payá también es conocido como el promotor del "Proyecto Varela" que presentó sin éxito en 2002 ante el Parlamento cubano para la modificación de algunas leyes y la apertura de espacios de participación libre y responsable de los ciudadanos.

LA HABANA, 20 JUN (EFE).- El opositor cubano Ariel Sigler, uno de los 75 condenados en 2003 y excarcelado el pasado 12 de junio por su grave estado de salud, ha obtenido un visado humanitario de Estados Unidos e iniciará en los próximos días los trámites legales para viajar, informaron hoy fuentes de la disidencia interna.

Según Elizardo Sánchez, líder de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), Sigler, que quedó parapléjico en la cárcel y que padece varias enfermedades graves, planea viajar a EE.UU. para recibir tratamiento en ese país.

Sigler visitó hoy el domicilio de Sánchez en La Habana, tras asistir junto a su esposa, Noelia Pedraza, a una misa en la iglesia de Santa Rita de Casia, junto al grupo Damas de Blanco, integrado por mujeres familiares de los presos políticos que piden su liberación con marchas pacíficas.

Ariel Sigler, de 47 años, fue el primer disidente excarcelado tras el diálogo abierto a principios de mayo pasado entre la Iglesia católica de la isla y el Gobierno del general Raúl Castro sobre los presos políticos, entre otros temas.

En 2003, Sigler, que encabeza el movimiento independiente "Opción Alternativa", fue encarcelado con una condena de 20 años después de los juicios sumarísimos que el Gobierno cubano realizó a 75 opositores en la oleada represiva de la llamada "Primavera Negra" en la isla.

A partir de ese momento, el disidente estuvo detenido en varias cárceles de las provincias de Ciego de Ávila, Villa Clara y Cienfuegos, alejadas de su lugar de residencia en Matanzas.

Según fuentes familiares, a finales de 2008 Sigler fue hospitalizado en La Habana con una historia clínica que incluye una paraplejía, que le obliga a ser trasladado en una silla de ruedas, esofagitis, cálculos en el riñón, pólipos en la vesícula, duodenitis y gastroduodenitis, entre otros padecimientos.

Elizardo Sánchez refirió también que el ex preso le manifestó su intención de iniciar la próxima semana la tramitación legal para viajar, empezando por solicitar pasaporte y el permiso de salida del país a las autoridades cubanas.

Además, señaló que Sigler quiere irse acompañado de su esposa, a la que EE.UU. le habría concedido un visado pero en calidad de refugiada política.

MADRID, 21 JUN (EFE).- La campaña "OZT: Yo acuso al Gobierno cubano" anunció hoy una nueva fase de recogida internacional de firmas en demanda de la libertad de los presos políticos en Cuba, con protestas ante sedes diplomáticas cubanas en varios países y la entrega de rúbricas en esas legaciones y en la propia Habana.

Esa nueva iniciativa pretende "duplicar las 49.000 firmas recibidas hasta hoy a favor de la libertad de los presos políticos y el respeto de los derechos humanos en Cuba", indicó en un comunicado la citada organización.

Un portavoz de la campaña señaló a EFE en Madrid que la intención es recoger un mayor número de firmas y entregarlas en esas legaciones cubanas en el exterior, ante organismos internacionales y también en La Habana, cuando se cumplan en julio próximo cinco meses de la muerte del disidente cubano Orlando Zapata Tamayo.

La campaña OZT (www.orlandozapatatamayo.blogspot.com) por la excarcelación de los presos políticos y el respeto a los derechos humanos en Cuba lleva las iniciales de ese albañil de 37 años, disidente y preso político que fue detenido en 2003 y que murió el 23 de febrero pasado después de una huelga de hambre que mantuvo durante 85 días.

Zapata Tamayo exigía un trato digno de "prisionero de conciencia", estatus que sí le reconoció Amnistía Internacional.

A la iniciativa por Internet se han sumado, entre otros, los escritores latinoamericanos Mario Vargas Llosa, Rafael Gumucio, Fernando Iwasaki, Zoe Valdés, Andrés Neuman y Ángeles Mastretta.

También han mostrado su apoyo los directores de cine españoles Pedro Almodóvar y Fernando Trueba, el actor cubano-estadounidense Andy García, el disidente cubano Oswaldo Payá, el congresista estadounidense Lincoln Díaz-Balart y el historiador mexicano Enrique Krauze.

Según dijo a EFE el portavoz de OZT, esta nueva fase de la campaña contempla la celebración de concentraciones y protestas ante varias de esas representaciones diplomáticas y consulares del régimen castrista.

El primer objetivo de la campaña, según se indicó en el comunicado de OZT, es "la liberación de 26 presos de conciencia cubanos que se encuentran en muy delicado estado de salud".

OZT considera insuficientes los resultados del proceso de diálogo sobre los presos políticos abierto por la Iglesia Católica en Cuba ante las autoridades castristas.

Según los organizadores de la campaña de recogida de firmas, estas negociaciones "han excluido y desconocido a miembros de la oposición y la sociedad civil".

"OZT: Yo acuso al Gobierno cubano" insiste en que el régimen de La Habana "continúa sin dar pasos significativos en la excarcelación de los presos políticos y persiste en la violación sistemática de los derechos de todos los cubanos".

LA HABANA, 21 JUN (EFE).- El juicio del disidente cubano Darsi Ferrer, detenido en 2009 por los delitos de "receptación" y "atentado" y declarado prisionero de conciencia por Amnistía Internacional (AI), se celebrará mañana, martes, informó a EFE una fuente familiar.

Ferrer, un médico de 40 años, se encuentra encarcelado en la prisión "Valle Grande", en La Habana, según explicó su esposa, Yusnaimy Jorge, quien indicó que el juicio se celebrará con bastante atraso de acuerdo a la ley cubana de procedimiento legal.

"No nos hacemos falsas esperanzas", manifestó Yusnaimy, que no obstante tiene fe en que "se haga justicia" y se absuelva a su esposo, para el que la Fiscalía pide una pena de tres años de cárcel.

Darsi Ferrer, director del Centro de Salud y Derechos Humanos "Juan Bruno Zayas" de La Habana, fue detenido el 21 de julio de 2009 y conducido a comisaría, donde fue interrogado sobre la procedencia de unos materiales para la construcción confiscados en un registro previo de su domicilio.

El activista fue acusado de "receptación" por adquirir ilegalmente esos bienes, aunque declaró que los dos sacos de cemento y vigas de hierro que se incautó la policía se los había dado un amigo que había dejado Cuba sin terminar unas obras en su casa.

Además se le imputa el cargo de "atentado" presuntamente por haber agredido físicamente a una persona de su vecindario.

Ferrer, conocido por haber organizado durante varios años marchas en un céntrico parque de La Habana por el "Día Mundial de los Derechos Humanos", que se celebra el 10 de diciembre, fue declarado prisionero de conciencia por Amnistía Internacional (AI) en febrero pasado.

RIAD, ARABIA SAUDITA, 20 JUN 2010 (AFP) - Uno de cada cinco ex detenidos de Guantánamo que siguió un programa de rehabilitación instaurado por Arabia Saudita para sus ciudadanos que regresaron de ese centro de detención estadounidense en la isla de Cuba vuelve a tener vínculos con militantes islamistas, afirmó un responsable saudí este sábado.

De 106 ex prisioneros de Guantánamo, 20 reincidieron nuevamente en actividades extremistas tras salir del centro de rehabilitación, indicó a los periodistas Abdelrahman al Hadlaq, responsable del programa en el ministerio del Interior.

Esta recaída, de casi el 20%, es muy superior, según la misma fuente, a la media para los 300 detenidos que pasaron por el centro (9,5%).

Entre los reincidentes, 11 se unieron a Al Qaeda en Yemén y nueve infringieron las reglas del centro al terminar el programa de rehabilitación, reanudando el contacto con los militantes islamistas, detalló Hadlaq.

Los responsables imputan estas recaídas a un grupo de detenidos repatriados a Arabia Saudita en noviembre de 2007. "Es evidente que contaminaron a cierta cantidad de detenidos de Guantánamo que fueron liberados antes que ellos", afirmó el portavoz del ministerio del Interior, el general Mansur al Turki.

En total, Estados Unidos envió a Arabia Saudita a 117 presos de Guantánamo y los restos mortales de tres, que murieron en prisión.

Hadlaq indicó que el gobierno aún estudia la posibilidad de extender el programa a cinco nuevas ciudades con el objetivo de reinsertar una parte de los casi 2.000 sauditas actualmente encarcelados por lazos con la red de Osama Bin Laden u otras actividades islamistas.

QUITO, 21 JUN 2010 (AFP) - La cumbre del ALBA el jueves y viernes en Ecuador, en la que participarán los presidentes de Venezuela y Bolivia, impulsará los procesos de interculturalidad y plurinacionalidad en la región, así como la creación de un consejo autoridades indígenas y afrodescendientes.

Por iniciativa del mandatario anfitrión, Rafael Correa, el multitudinario encuentro apunta a que el "concepto de Estados plurinacionales vaya calando en otros países", expresó el canciller ecuatoriano, Ricardo Patiño.

Según Patiño, "es importante que se constituya un diálogo permanente" sobre los indígenas y negros dentro de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA), que integran Antigua y Barbuda, Bolivia, Cuba, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, y Venezuela.

Bolivia y Ecuador se proclaman Estados plurinacionales. Los aborígenes ecuatorianos se consideran 35% de la población de 14,2 millones, y los bolivianos 47% de sus 10 millones de habitantes, mientras que los afrodescendientes son minoría en ambas naciones.

El subsecretario de Relaciones Multilaterales de la cancillería ecuatoriana, Rafael Quintero, dijo el lunes que delegados gubernamentales y autoridades como alcaldes y legisladores analizarán el jueves la interculturalidad, el racismo, los diversos tipos de Estado y los tratados comerciales para el desarrollo.

"El ALBA será un espacio para concretar políticas contra el racismo, el cambio climático y fomentar el comercio entre pueblos. Se busca dar pasos en firme para llevar a la práctica principios de interculturalidad y plurinacionalidad", destacó la secretaria (ministerio) de Pueblos y Movimientos Sociales de Ecuador.

Quintero expresó a la AFP que las resoluciones serán plasmadas en una declaración que será suscrita por los gobernantes, que se reunirán el viernes en la cumbre a la que ya han confirmado su asistencia los presidentes de Bolivia, Evo Morales, y Venezuela, Hugo Chávez.

"Se hará una nueva agenda sobre indígenas y afrodescendientes para los presidentes", manifestó Quintero e indicó que además se impulsará la creación de un consejo de autoridades de esos grupos sociales.

Señaló que junto a las delegaciones de "más alto nivel" participarán centenares de autoridades para debatir el tema central de "Análisis de la Transición del Estado Colonial a Modelos de Estados Multiculturales, Interculturales y Plurinacionales".

La cita se cumplirá en Otavalo, a 60 Km. al norte de Quito, donde se asientan los nativos otavalos.

"La experiencia será muy rica", enfatizó el funcionario. Quito "impulsa una diplomacia de pueblos" y el ALBA incluye un Tratado de Comercio de los Pueblos (TCP), añadió.

A esa alianza pueden pertenecer organizaciones y movimientos sociales, como los Sin Tierra de Brasil, que han expresado su deseo de incorporarse, según Quintero.

La cumbre se desarrollará cuando el movimiento indígena de Ecuador celebra los 20 años de su primer levantamiento por la reivindicación de derechos y territorios.

Decenas de aborígenes se concentraron el lunes en Quito tras marchar desde la ciudad amazónica de Puyo (150 Km. al sureste de la capital), de donde partieron el 10 de junio.

Los indígenas ecuatorianos participaron en el derrocamiento de los presidentes Abdalá Bucaram (febrero de 1997) y Jamil Mahuad (enero de 2000).

El ALBA es una iniciativa del presidente Hugo Chávez --lanzada en 2004 junto con Cuba en contraposición al Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA) que promovía Estados Unidos--, a la que luego se unieron otros países con gobiernos considerados de izquierda.

LA HABANA, 21 JUN (EFE).- La compañía Tad.Co, especializada en el área agrícola y en sistemas de riego, ha sido la primera empresa de Irán en abrir oficina en Cuba, que inauguró a principios de junio, informó hoy el semanario económico "Opciones".

El embajador de Irán en la isla, Mostafa Alaei, consideró de "suma significación" que Tad.Co haya abierto sus oficinas en La Habana para "impulsar la agricultura" con el suministro a la isla de los sistemas de riego que produce esa empresa, calificada como una de las mejores de la rama en su país.

Asimismo, Alaei indicó en la apertura que establecer la oficina "no es la meta", sino "un nuevo paso", según cita la publicación estatal cubana.

"Después de éste, se necesitan muchos esfuerzos más para seguir probando sus capacidades y sus potencialidades, en aras de la calidad en el desarrollo agrícola cubano", agregó el diplomático.

Además manifestó el deseo de que en los próximos años también las compañías de la isla se establezcan en su país.

De acuerdo con "Opciones", la calidad del equipamiento de la empresa iraní ha sido demostrada en Cuba desde hace más de siete años con la instalación de sus sistemas de riego.

POR MARC FRANK

LA HABANA, JUN 21 (REUTERS) - La crisis económica global y las prohibiciones de fumar están afectando a la famosa industria de puros en Cuba luego de que la cosecha de los mejores tabacos en el país cayó un 14 por ciento en el 2010, dijo el lunes un medio local de prensa.

En Pinar del Río, la más occidental de las provincias cubanas y cuna del afamado puro, la cosecha terminó con 22,4 millones de hojas recolectadas, por debajo de los 26 millones en el 2009, según el semanario local "El Guerrillero", del Partido Comunista en la provincia.

Las hojas de tabaco son usadas para envolver y rellenar las preciadas marcas de puros cubanos, incluyendo Cohíba, Montecristo, Trinidad o Partagás.

"Hubo una reducción del plan de siembra por las limitaciones de recursos a causa de la crisis económica", dijo el semanario.

Los afamados habanos cubanos dominan el mercado mundial del tabaco premium con un 70 por ciento en las ventas.

Esa cifra de mercado excluye a Estados Unidos, donde los cigarrillos de Cuba están prohibidos por el embargo comercial de 48 años impuesto por Washington al Gobierno comunista.

Pero la industria ha caído en tiempos difíciles en los últimos años, con la producción de puros para la exportación por debajo de los 217 millones en el 2006; 123 millones en el 2007 y sólo 73 millones el pasado año cuando la empresa se apoyó en los habanos situados en almacenes, reportó este mes el Gobierno.

Cuba, que tiene problemas de liquidez, había reducido el pasado año en más de un 30 por ciento la extensión de las tierras dedicadas al cultivo de su famoso habano.

Las ventas por concepto de exportaciones de los puros cayeron a 218 millones de dólares en el 2009, en comparación con los 243 millones de dólares registrados en el 2008.

En contraste, la demanda doméstica para confeccionar los habanos de menor calidad -que cuestan tan poco como unos centavos y se producen del tabaco que se cultiva en otras zonas del país- no ha mostrado signos de desaceleración.

Alrededor de 300 millones de puros fueron producidos en el 2009, frente a los 278 millones del 2008, dijo el Gobierno.

El distribuidor exclusivo de los puros cubanos, Habanos S.A., una empresa mixta entre Cuba y el gigante británico Tobacco Group Plc, no estuvo inmediatamente disponible para hacer comentarios.

Unos 200.000 agricultores cubanos privados, incluyendo sus familias, dependen del cultivo y curado de las preciosas hojas del tabaco que venden bajo contrato con el Gobierno.

La industria emplea además a decenas de miles de torcedores y otros especialistas que se ganan la vida en la producción de los afamados "Habanos" o "Puros" para la exportación.

LA HABANA, 21 JUN 2010 (AFP) - Los músicos del Buena Vista Social Club recibieron visado de Estados Unidos y partirán el martes para ofrecer conciertos en Nueva York, Chicago y Los Ángeles, tras siete años de ausencia de los escenarios de ese país, informó este lunes el trombonista Jesús Ramos.

"Viajamos la madrugada del martes y estamos muy contentos, porque Estados Unidos es una de las plazas fuertes del Buena Vista. Allí nuestra música gusta muchísimo", declaró a la AFP Jesús 'Aguaje' Ramos, quien precisó que el periplo concluye en agosto.

El músico precisó que viajará en compañía de la cantante Omara Portuondo y los músicos Manuel Galbán (guitarra), Manuel 'Guajiro' Mirabal (trompeta) y Barbarito Torres (laúd).

'Aguaje' Ramos subrayó que se trata de "la primera gira" que realiza Buena Vista Social Club por Estados Unidos desde 2003 como orquesta. Portuondo se convirtió en noviembre pasado en la primera cubana en asistir a una ceremonia de entrega de los Grammy.

Formado en 1996 a instancias del compositor y guitarrista estadounidense Ry Cooder y el músico cubano Juan de Marcos, el Buena Vista reunió a una decena de veteranos de la época de oro de la música de la isla, los años 40 y 50 del siglo pasado.

La fama les llegó tras dos conciertos en 1998, uno en Nueva York y otro en Ámsterdam, del primero de los cuales salió un documental con el mismo nombre del director alemán Win Wenders, que ganó 15 premios internacionales, y universalizó al proyecto, ganador de un Grammy ese año.

El Buena Vista llegará a Estados Unidos coincidiendo con el fin de la gira por ese país del cantautor Silvio Rodríguez, después de tres décadas de no poder viajar porque Washington le denegaba la visa.

Los intercambios culturales entre ambos países, en conflicto político desde hace medio siglo, se redujeron a partir de 2004, cuando el gobierno de George W. Bush endureció las restricciones de viajes a Cuba.

No obstante, se han hecho más frecuentes bajo el gobierno de Barack Obama y en el último año y medio viajaron a ese país decenas de músicos y grupos cubanos, como la popular orquesta Van Van, y artistas norteamericanos también se presentaron en la isla.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

QUITO, 21 JUN (EFE).- La ciudad ecuatoriana de Cuenca (sur) será la sede de la V Cumbre de presidentes de Poderes Judiciales de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), que se realizará entre el miércoles y viernes próximos, informó hoy la Secretaría de Prensa de la Presidencia.

Según la revista informativa oficial El Ciudadano, naciones suramericanas y una del Caribe participarán en la cita, que reunirá a las máximas autoridades de justicia de la región.

Añadió que el ministro ecuatoriano de Justicia y Derechos Humanos, José Serrano, inaugurará el evento en el que se analizará la importancia de la jurisprudencia en América Latina y el marco de la teoría general de las fuentes del derecho.

Además, la educación y formación de los servidores judiciales como factores claves para el mejoramiento de la administración de justicia, la importancia de las escuelas de la Función Judicial en América Latina, la profundización del debate sobre la independencia de la Función Judicial y la importancia de los mecanismos alternativos de solución de conflictos.

Los presidentes de los poderes judiciales de UNASUR esperan consolidar la relación entre sus instituciones a nivel regional, conformar comisiones de seguimiento a los ejes temáticos de la cumbre y contribuir desde lo judicial al fortalecimiento de la integración de los países de la región.

Los resultados del encuentro internacional servirán para elaborar la Declaración de Santa Ana de los Ríos de Cuenca y las delegaciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Cuba (invitado), Ecuador, Uruguay, Paraguay, Perú y Venezuela, han confirmado su asistencia.

La IV Cumbre de Poderes Judiciales de la UNASUR se desarrolló en Cartagena de Indias, Colombia, en agosto de 2009.

El pasado sábado, el gobernante ecuatoriano y presidente pro t mpore de la UNASUR, Rafael Correa, hizo un llamamiento a los pa ses suramericanos para "recuperar el tiempo perdido" en la integraci n regional y acelerar el fortalecimiento de la UNASUR.

"Estamos metiendo el acelerador a fondo para recuperar el tiempo perdido" en la integraci n, se al  Correa, que el pasado martes mantuvo una reuni n con el secretario general de la UNASUR, N stor Kirchner, para evaluar la marcha del grupo, creado en diciembre de 2004.

El canciller ecuatoriano, Ricardo Pati o, que tambi n particip  en el encuentro del martes, explic  entonces que en la cita se habl  sobre el Tratado Constitutivo de la UNASUR que, de momento, s lo ha sido ratificado por Argentina, Bolivia, Ecuador, Guayana, Per  y Venezuela.

Seg n Pati o, en unos tres meses m s se espera que ratifiquen dicho documento los Parlamentos de, al menos, la mitad de los seis Estados que faltan por hacerlo: Brasil, Chile, Colombia, Paraguay, Surinam y Uruguay.

BOGOTA (AP) _ La victoria de Juan Manuel Santos estaba anunciada y representa el continuismo de acciones vistas como exitosas del saliente mandatario  lvaro Uribe, aunque el presidente electo tenga su propio estilo y est  por definir el acento de su administraci n, indicaron analistas el lunes.

Santos, del oficialista Partido Social de Unidad Nacional (Partido de la U), barri  en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales colombianas el domingo y consigui  nueve millones de votos   el 69% de los sufragios, frente a su rival, el aspirante del Partido Verde, Antanas Mockus, con 3,5 millones de boletas   27,5%, seg n datos de la Registradur  Nacional, encargada de organizar los comicios.

Jos  Ignacio Salafranca, eurodiputado por el Partido Popular espa ol, dijo en conferencia de prensa que la jornada electoral fue "magnífica" y que no recibieron denuncias de irregularidades, aunque admiti  que s lo estuvieron en puestos electorales de Bogotá. Salafranca fue uno de los tres eurodiputados que vinieron a Colombia como observadores por invitaci n del gobierno.

La mayor a de los sondeos ya anticipaban un triunfo de Santos, cuyo caudal de votaci n el domingo fue el mayor conseguido por un presidente electo en Colombia.

Y ese triunfo era "una cr nica de una victoria anunciada, creo que nadie ni siquiera Mockus dudaba que  l (Santos) iba a ser el vencedor y esto por cuanto creo que la primera vuelta fue tan contundente la diferencia que no deja lugar a dudas", dijo telef nicamente Alejo Vargas, profesor de ciencias pol ticas en la Universidad Nacional.

En la primera vuelta, celebrada el 30 de mayo, Santos consigui  47% de los votos y Mockus 21,5%.

Por tanto fue "muy previsible el resultado...este pa s sigue pensando como preocupaci n principal en la seguridad, que fue el gran activo electoral de Uribe, ahora nuevamente lo es de Santos", dijo por su parte Armando Borrero, ex asesor de seguridad nacional en los 90.

“El electorado que siempre votó por Uribe, y le dio dos victorias, también votó por Santos”, agregó Borrero en diálogo telefónico. Uribe ganó dos mandatos consecutivos (2002-2006 2006-2010) en elecciones en las que triunfó en primera vuelta con amplia diferencia frente a sus rivales.

Santos fue ministro de Defensa de Uribe del 2006 a inicios del 2009 y ese período el gobierno colombiano asestó los más duros golpes a su largo adversario: las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), con acciones que fueron desde abatir a uno de los siete jefes de esa guerrilla, hasta rescatar a 15 rehenes que estaban en poder de la insurgencia, como la ex candidata presidencial colombo-francesa Ingrid Betancourt y tres contratistas estadounidenses.

Pero aparte de absorber ese voto por la seguridad y que hereda de Uribe, Santos, un economista de 58 años y una larga carrera pública iniciada en los 80, también “logra congregar el factor económico” empresariado y además “su familia es una de las más poderosas a nivel nacional”, recordó en una entrevista Bibiana Clavijo, investigadora en temas electorales de la Universidad del Rosario.

La familia del presidente electo tiene entre sus antecedentes que su tío abuelo Eduardo Santos fue el mandatario de Colombia entre 1938 y 1942.

Aparte de las incógnitas y apuestas sobre cómo será el nuevo gobierno, otro punto a despejar es cuál será el rol de Uribe, de 57 años, descrito como una inquieta personalidad, acostumbrado a largas jornadas laborales y que se queda sin empleo. “Ojalá el presidente Uribe encuentre puesto (cargo o ocupación) rapidito”, bromeó en la jornada en una entrevista con la radio Caracol Fabio Echeverri, un ex colaborador del mandatario.

Si bien se espera que Santos mantenga acciones en pro de la seguridad contra grupos armados ilegales y dedique parte de sus esfuerzos a enderezar la economía --con un abultado déficit de 4,4% del Producto Interno Bruto (PIB) y tasas de desempleo superior al 12%--, “aún hay que esperar a ver qué va a hacer cuando llegue” al cargo, el próximo 7 de agosto, dijo el analista y ex viceministro de Justicia, Rafael Nieto.

Las diferencias de estilo entre ambos son notables porque mientras “Santos es mucho más conciliador y más dado a buscar acuerdos, el presidente Uribe es más confrontacional” lo que ha ocasionado conflictos sin precedentes con el Poder Judicial y países vecinos, entre otros.

Santos, agregó, además “está más inclinado a la construcción de equipos de trabajo con alto nivel técnico...tiende a trabajar en equipo y eso no le molesta”, mientras Uribe es de mayor individualismo al punto que algunos de sus ministros son vistos como simples asistentes.

Y el continuismo de políticas de una administración a otra no significa que “Santos sea un amanuense o títere de Uribe. Se equivocan” los que así piensen. “Santos no será Uribe III”.

BOGOTÁ, JUN 21 (REUTERS) - El presidente electo de Colombia, Juan Manuel Santos, inició el lunes diálogos con líderes políticos de los partidos que apoyaron su candidatura para conformar el Gobierno de Unidad Nacional que prometió poner en marcha después de su arrasador triunfo.

Fuentes cercanas al mandatario electo informaron que desde las primeras horas de la mañana ha sostenido conversaciones telefónicas con jefes del Partido Conservador, de Cambio Radical, del liberalismo, así como con destacados dirigentes empresariales del país sudamericano.

Las fuentes admitieron la posibilidad de que Santos, que ganó con el 69 por ciento de los votos en la segunda vuelta electoral celebrada el domingo, nombre cuanto antes el que será su equipo de ministros para empezar el proceso de empalme con el Gobierno del presidente Álvaro Uribe.

“Yo diría que la única organización política que va a quedar por fuera es el Polo Democrático, de resto veo a todo al mundo entrando, por lo menos en una primera etapa”, dijo el analista político Jaime Castro.

El analista consideró que incluso dirigentes del Partido Verde podrían entrar a hacer parte del nuevo Gobierno después de que Antanas Mockus, el derrotado candidato de esa organización, dejó abierta la puerta al anunciar que esa fuerza política será independiente y deliberativa.

Mockus, un matemático y filósofo de origen lituano que fue alcalde de Bogotá, se abstuvo de encasillar a su partido como una fuerza de oposición.

Santos, un economista y administrador de 58 años educado en Estados Unidos e Inglaterra, capitalizó en las urnas el apoyo del que goza el presidente Álvaro Uribe y los logros en su lucha

contra la guerrilla izquierdista, política que el mandatario electo prometió mantener pero con un mayor énfasis social.

CONSTRUIR SOBRE LOGROS

Santos anunció que su Gobierno construirá sobre los logros de Uribe, Gobierno al que perteneció como ministro de Defensa, logrando los mayores golpes militares contra las izquierdistas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

"Este también es su triunfo, presidente Uribe, este es el triunfo de todos los que creemos que la seguridad democrática, la confianza inversionista y la cohesión social son logros que no pueden abandonarse", dijo Santos en su discurso de victoria el domingo en la noche.

"Construiremos sobre el progreso de los últimos ocho años", agregó.

Además de continuar la lucha contra las FARC y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), activamente vinculados con el narcotráfico según fuentes de seguridad, deberá enfrentar un desempleo de más del 12 por ciento y la pobreza en la que vive casi la mitad de los 44 millones de habitantes del país.

También tendrá que mejorar el deficitario y caótico sistema de salud, ampliar la cobertura de la educación e impulsar la construcción de viviendas para los más pobres, así como de obras de infraestructura decisivas para el desarrollo de Colombia.

A nivel internacional tiene el reto de recomponer las tensas relaciones diplomáticas con Venezuela, que han afectado el comercio binacional luego que el presidente Hugo Chávez ordenó congelar las importaciones desde Colombia como represalia por la firma de un acuerdo militar con Estados Unidos.

También deberá buscar normalizar las relaciones con Ecuador, en donde la justicia de ese país le mantiene un proceso criminal por el ataque que autorizó como ministro de Defensa en una zona selvática ecuatoriana y en el que murió el líder de las FARC Raúl Reyes y al menos 24 personas más.

Santos logró una contundente victoria con más de 9 millones de sufragios, la más alta votación con la que ha sido elegido un presidente en la historia del país, y llega con un sólido respaldo al Congreso que le asegura su gobernabilidad y la posibilidad de lograr la aprobación de decisivas reformas.

BOGOTÁ, 21 JUN (EFE).- El Gobierno de Juan Manuel Santos marcará una nueva era en Colombia caracterizada por una menor crispación política, tanto interna como externa, y una mayor gobernabilidad que durante la gestión de Álvaro Uribe, quien tras ocho años en el poder pasará el testigo a su heredero el 7 de agosto.

Analistas consultados por EFE coincidieron en que el futuro presidente colombiano impondrá una nueva forma de gobernar, más democrática y transigente, pese a que su victoria está marcada por su mensaje de continuidad de las políticas de Uribe.

Santos ganó la segunda vuelta de las presidenciales, celebrada este domingo, con el 69 por ciento de los votos, frente al 25,5 por ciento obtenido por el ex alcalde de Bogotá y aspirante por el Partido Verde, Antanas Mockus.

Aunque Santos rindió un homenaje a Uribe en su primer discurso como presidente electo, el doctor en Ciencias Políticas y profesor de la Universidad Nacional de Bogotá Alejo Vargas auguró que se irá distanciando "poco a poco" de su antecesor.

"Santos ha mostrado talante democrático en el pasado, va a ser un gobierno de menos confrontación que el de Uribe, con menos crispación, con más respeto a la institucionalidad", aseveró Vargas, para quien el presidente electo puede tener además "un margen de maniobra política amplio".

Según el analista, el futuro vicepresidente, Angelino Garzón, está además en condiciones de manejar con prudencia las relaciones con los organismos internacionales, por su papel como ex embajador ante la ONU, así como con los sindicatos, al haber pertenecido a ese gremio en el pasado.

En política exterior también se vaticina una mejora, ya que, como asegura Vargas, "la personalización de las relaciones internacionales" en el Gobierno de Uribe "fue negativa", y el mejor ejemplo está en el caso de Venezuela.

"Está claro que para Santos es una gran prioridad tener buenas relaciones con la región", manifestó el politólogo, quien, no obstante, reconoció que "con el presidente Hugo Chávez nunca las cosas son previsibles".

Fernando Giraldo, doctor en Ciencias Políticas por la Sorbona de París, se mostró de acuerdo en que "Santos va a plantear una línea de ruptura, que ya ha comenzado a expresar", y consideró que eso es conveniente por "el bien de todos".

Va a tratar de "restablecer las relaciones con Venezuela y Ecuador", muy deterioradas en el primer caso y rotas en el segundo, y también con el Poder Judicial, profundamente dañadas por las incesantes intervenciones de Uribe sobre las decisiones de los magistrados.

"Tiene apego a la Constitución y a la democracia, respeta la institucionalidad, se va a dirigir a restablecer las relaciones con el Poder Judicial porque le conviene que la política se depure y eso le va a dar legitimidad", destacó Giraldo.

Para este experto, también profesor de la Universidad Javeriana, "el primer golpe a Uribe" es cuando Santos plantea un gobierno de unidad nacional, ya que el actual mandatario "nunca pensó que eso fuera necesario".

Es precisamente esa propuesta de Santos la que le ha facilitado las adhesiones de prácticamente todas las fuerzas políticas: el Partido Conservador, una facción mayoritaria del Partido Liberal y Cambio Radical.

Estas formaciones, unidas al Partido de la U, al que pertenecen Uribe y Santos, acaparan más del 80 por ciento de las dos cámaras del Congreso, lo que significa que la oposición estaría representada únicamente por el izquierdista Polo Democrático Alternativo (PDA), que cuenta con trece escaños de los 268 de las dos Cámaras.

El Partido Verde de Mockus tiene aún menos representación: nueve escaños en total, y está por definirse si también se adhiere al plan de Santos.

Y esto es lo que preocupa a los analistas, el escaso margen de maniobra de la oposición.

Mientras que para Vargas es absolutamente necesario que "la oposición tenga garantías para que pueda cumplir con su tarea de control", Giraldo cree que el desafío de Santos es mantener esas adhesiones prometidas.

En todo caso, ambos coinciden en que el gobierno de Santos "obviamente va a tener un gran margen de gobernabilidad".

MONTEVIDEO, 21 JUN 2010 (AFP) - El 74% de los uruguayos aprueba la gestión del presidente José Mujica, superando la aprobación récord ostentada hasta ahora por su antecesor Tabaré Vázquez, el primer presidente de izquierda del país, según una encuesta difundida el lunes.

Tres meses y medio después del inicio del gobierno de Mujica, solo un 4% de los consultados desapruueba al mandatario y otro 15% ni aprueba ni desapruueba su gestión, según un sondeo realizado por la consultora Interconsult y difundido el lunes por el diario Últimas Noticias.

Los mayores niveles de aprobación a Mujica se registraron entre los votantes del gobernante Frente Amplio (FA), con un 90%. Sin embargo, el 60% de los votantes del opositor Partido Nacional y otro porcentaje similar de votantes del también opositor Partido Colorado aprobaron la gestión del presidente.

El ex guerrillero tiene así 13% más de aprobación que su antecesor Tabaré Vázquez y es el mandatario que reúne mayor aceptación en su gestión desde el retorno a la democracia en 1985, revela Interconsult, que compara la aprobación de los presidentes a los 100 días de sus respectivos gobiernos.

El 35% de los consultados considera que Mujica habla mucho y hace poco, aunque la gran mayoría de éstos aprueba no obstante la gestión del mandatario.

Mujica lidera el segundo gobierno consecutivo de izquierda en Uruguay, tras recibir el 52,3% de los votos en las elecciones de noviembre de 2009.

LONDRES, 21 JUN 2010 (AFP) - Brasil renunció a seguir mediando en el tema nuclear iraní, tras el rechazo de Estados Unidos y otras potencias al acuerdo de canje que firmó en mayo con Irán y Turquía, declaró este lunes el ministro de Relaciones Exteriores brasileño, Celso Amorim, al diario Financial Times.

"Nos quemamos los dedos haciendo cosas que todo el mundo decía que eran útiles y al final nos encontramos con que alguna gente no aceptaba un 'sí' como respuesta", declaró Amorim al diario económico londinense en una clara referencia a la administración del presidente Barack Obama.

"Si nos necesitan, a lo mejor podemos seguir siendo útiles... Pero no vamos a salir otra vez por iniciativa propia al menos que nos lo pidan", agregó el canciller brasileño.

Brasil y Turquía alcanzaron el pasado 17 de mayo un acuerdo con Irán en el que este país se comprometía a canjear en territorio turco 1.200 kilos de uranio débilmente enriquecido (a 3,5%) por 120 kilos de combustible enriquecido a 20%, para alimentar su reactor de investigaciones médicas de Teherán.

Las grandes potencias lideradas por Estados Unidos, que sospechan que Irán quiere fabricar la bomba atómica amparándose en un programa civil, criticaron desde el primer momento este pacto que la secretaria de Estado norteamericana Hillary Clinton llegó a decir que hacía el mundo "más peligroso".

El 9 de junio, el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas aprobó una resolución que impone nuevas sanciones a Irán por su política nuclear, con la única oposición de Brasil y de Turquía.

BRUSELAS, 21 JUN (DPA) - La Unión Europea (UE) seguirá enfrentando una grave crisis de desempleo "durante algún tiempo", con tasas en niveles récord, según un informe de la Comisión Europea dado a conocer hoy.

La tasa de desempleo del bloque subió de un 6,7 por ciento a principios de 2008 al 9,7 por ciento en abril, mientras que el crecimiento económico fue sólo del 0,2 por ciento tanto en el último trimestre de 2009 como en el primero de 2010.

"La economía comenzó a recuperarse de una profunda recesión aproximadamente hace un año, pero llevará tiempo hasta que la frágil mejora en la actividad económica y la confianza impulsen un crecimiento del mercado laboral", señala la edición de junio del informe laboral de la UE.

El estudio añade que "la situación del mercado laboral seguirá siendo débil por algún tiempo, pese a los signos aparentes de estabilización".

Según los datos disponibles, el desempleo creció en la UE "sólo en 25.000 personas (un 0,1 por ciento)" de marzo a abril, pero la cifra representa un 11,5 por ciento más con respecto a hace un año y un 46 por ciento más comparado con marzo de 2008.

España, con más de un 20 por ciento de desempleo, se encuentra muy por encima de la media y es uno de los países más afectados.

WASHINGTON, 21 JUN 2010 (AFP) - América Latina debe prestar atención a la crisis de la deuda pública en la zona euro, uno de los principales temas a debate en la próxima cumbre del G20 en Toronto, destacan expertos.

El Banco Mundial lanzó la alarma en su reciente informe de perspectivas económicas publicado hace dos semanas.

"Los fuertes vínculos comerciales y financieros con Europa convierten a la región (latinoamericana) en especialmente sensible a los acontecimientos en las economías europeas más endeudadas", explicó el Banco.

La banca española posee más del 25% del capital bancario en México, Chile y Perú, recordó el BM en su informe. Pero otros expertos destacan que en estos momentos, grupos como el español Banco Santander también obtienen la mayoría de sus ganancias de América Latina.

"Hay problemas muy serios en Europa que pueden afectar a algunos bancos, pero a América Latina le va a afectar (ante todo) por el lado del precio de las materias primas", matiza Claudio Loser, ex economista jefe del Fondo Monetario Internacional (FMI), en declaraciones a la AFP.

Una Europa débil, junto a un yuan chino que acaba de ser revalorizado, puede provocar cambios profundos en el mercado de materias primas, advierten los expertos.

De los tres países latinoamericanos presentes en los debates del G20 (países ricos y en vías de desarrollo), Brasil es el que acude con mejores perspectivas, con un crecimiento de casi un 7% este año, según analistas consultados por el Banco Central.

Pero Brasil, como otros países emergentes, sufre problemas de recalentamiento de su economía, motivados por una entrada de capitales extranjeros que no consigue ser frenada a pesar de las

medidas de control que aplica el gobierno desde el año pasado.

La crisis en Europa reforzó esa relativa huida de capitales, hacia Estados Unidos a la búsqueda de refugio, pero también a regiones como América Latina, para los fondos de inversión que buscan mejores dividendos.

"La combinación de tasas de interés bajas en Estados Unidos y de perspectivas de crecimiento débiles de otras economías avanzadas ha provocado un incremento de los flujos de capital privado a los países emergentes más dinámicos", explica Eswar Prasad, experto del centro de análisis Brookings en Washington.

Países como Brasil capearon la tormenta, pero "no son suficientemente grandes como para convertirse en motores del crecimiento mundial", añadió este experto en un artículo publicado el lunes.

Estados Unidos pugna por estabilizar su recuperación, China empieza solamente a atender los reclamos de sus socios y la zona euro debe resolver aún sus querellas internas.

Esa situación hace más urgente si cabe la necesidad de una cooperación entre los países del G20 en Toronto.

El G20 "ofrece un marco para alentar a los países emergentes a aceptar nuevas responsabilidades", explica Stewart Patrick, del Consejo para las Relaciones Exteriores.

La cumbre de Toronto servirá también para poner en marcha el sistema de "vigilancia mutua" entre países participantes, y es probable que la crisis europea vuelva a dar munición a líderes como Luiz Inacio Lula da Silva para criticar y exigir resultados.

Pero el desafío común para todos los líderes del G20 consiste en salir de esas políticas de estímulo artificiales, que presidentes como Barack Obama tienen la tentación de prolongar.

En América Latina "estamos corriendo el riesgo de volver a lo que pasaba hace 40 o 50 años, de creer que hay que seguir con la capacidad expansiva del Estado. Eso puede llevar a la hiperinflación, al desequilibrio", explicó Loser.

WASHINGTON, 21 JUN (EFE).- Para EE.UU. la situación se repite al contemplar el regreso de su déficit comercial y de los desajustes que inflaron la burbuja inmobiliaria, por lo que en la cumbre del G20 presionará a sus socios para lograr un crecimiento más equilibrado.

Antes de llegar a Toronto, donde tendrá lugar la cumbre entre el 26 y 27 de junio, precedida por un encuentro del G8, Estados Unidos ya ha logrado un triunfo, quizá el más importante: la decisión de China de acabar con el cambio fijo respecto al dólar y permitir la apreciación de su moneda.

El déficit comercial de Washington con China ha vuelto a engordar, tras el hiato de la crisis, lo que reavivó las quejas de su industria y de sus aliados de que Pekín mantiene el yuan artificialmente barato para exportar más.

El Gobierno de Estados Unidos había aplazado hasta después de la cumbre del G-20 el determinar si China manipulaba o no su divisa, que en caso afirmativo habría conllevado sanciones comerciales, por lo que con el anuncio del pasado fin de semana Pekín parece haber apagado el fuego antes de que prendiera.

Pero esa decisión no pone fin al problema. El banco central de China ha aclarado que no habrá una subida espectacular del yuan, sino que la flexibilización del tipo de cambio será "gradual".

En cambio, el secretario del Tesoro de Estados Unidos, Timothy Geithner, ha pedido la aplicación "enérgica" de la nueva política, y el presidente estadounidense, Barack Obama, ha dicho que en la cumbre del G-20 se tratará el asunto del renmimbi (RMB), literalmente "moneda del pueblo" y nombre oficial del yuan.

En el pasado, los consumidores estadounidenses han sacado al mundo de la recesión con su apetito insaciable por la acumulación de cosas, pero esta vez su situación financiera es precaria.

El desempleo sigue alto -cerca del 10 por ciento- y la crisis ha destruido 12,5 billones de dólares de riqueza de las familias, principalmente por la caída de valor de sus viviendas, según el Congreso.

En una carta enviada a sus colegas del G-20, Geithner explicó que los estadounidenses están en un período de ahorro, y alertó de que la recuperación perderá fuelle si no se "reequilibra" la demanda mundial con más consumo en otros países.

Entre esos se encontrarían China, Alemania y Japón, que gozan de los mayores superávits comerciales.

Pero las prioridades de los interlocutores de Geithner en la cumbre son diferentes. "Europa está más comprometida con la consolidación fiscal que Estados Unidos", dijo a EFE John Makin, uno de los directivos de Caxton Associates, un fondo de inversión de alto riesgo ("hedge fund").

Durante la cita del G20 en Toronto, el viejo continente pedirá a Washington que ponga sus cuentas en orden, a juicio de Makin, aunque con elecciones legislativas en noviembre es muy dudoso que el gobierno estadounidense desvele por ahora un plan en ese ámbito.

EE.UU. quiere relanzar su economía a base de exportaciones, que se ha propuesto doblar en cinco años, de ahí su insistencia en que los otros países mantengan los programas de estímulo.

Washington perdió la batalla en la reciente reunión ministerial del G20 en Corea del Sur, cuyo comunicado final por primera vez no menciona la palabra "estímulo" e insiste, eso sí, en la reducción del déficit.

Estados Unidos no sufre presión para bajar su deuda, al contrario de lo que ocurre a países como Grecia, Portugal, España, Italia e Irlanda.

De hecho, el nerviosismo de las bolsas en torno a la solvencia de esas naciones redujo el interés que Washington debe pagar por el dinero que capta en los mercados, puesto que los inversores buscaron la seguridad de sus bonos del Tesoro.

En cambio, para Estados Unidos la subida del dólar frente al euro y la debilidad económica de Europa son malas noticias, porque conllevan menos demanda de sus productos en un mercado clave.

"El problema más serio surgiría si las bolsas siguieran cayendo, los mercados de crédito se vieran trastocados, el sistema bancario europeo no funcionara adecuadamente y no fluyera el crédito", dijo Mark Zandi, economista jefe de Moody's Economy.com.

Por ello, en la cumbre Washington instará a Europa a poner la casa en orden, al tiempo que a Alemania le urgirá a que no retire su estímulo de forma prematura. Un mensaje complicado, según Zandi.

TORONTO (CANADÁ), 21 JUN (EFE).- Canadá se prepara para albergar esta semana dos cumbres claves, la del G8, que tratará temas de seguridad como Irán y Corea del Norte, y la del G20, en la que países desarrollados y emergentes analizarán la incipiente recuperación económica mundial.

La celebración por primera vez de forma casi paralela de las Cumbres del G8 y el G20, entre el 25 y el 27 de junio, cimentará la división de competencias entre los dos grupos, que la comunidad internacional está diseñando como ejes de un nuevo orden mundial.

Canadá, que tiene la responsabilidad de organizar las dos reuniones y establecer las líneas generales de discusión, ha determinado un tema común para las dos reuniones bajo el título de "Recuperación y nuevos inicios".

La idea de Ottawa, que cuenta con el respaldo de las principales potencias del mundo desarrollado, es que el G20 confirme su papel como encargado de responder a los problemas económicos mundiales, dado que los países de grupo suman el 90 por ciento de la producción mundial, el 80 por ciento del comercio y el 75 por ciento de la población del planeta.

El G20 está integrado por la Unión Europea, el G7 (EE.UU., Canadá, Japón, Alemania, Reino Unido, Italia y Francia) y Corea del Sur, Argentina, Australia, Brasil, China, India, Indonesia, México, Arabia Saudí, Sudáfrica, Turquía y Rusia.

Mientras el selecto grupo del G8 (compuesto por los siete países más industrializados y Rusia) se atribuirá principalmente las competencias en materia de seguridad mundial, además de desarrollo internacional y medio ambiente, entre otros temas.

Esta división de atribuciones responde al concepto de que los temas de seguridad son mejor tratados por un reducido grupo de países, mientras que la globalización de la economía requiere la incorporación en el proceso de toma de decisiones de las economías emergentes.

El primer ministro canadiense, Stephen Harper, señaló en mayo que "en Toronto, necesitamos cumplir nuestros pasados compromisos para asegurar la recuperación de la economía mundial y restaurar puestos de trabajo en todo el mundo".

"Como grupo que representa las principales economías, el G20 también tiene la responsabilidad de marcar el inicio de una nueva era de cooperación económica, una que resultará en un crecimiento global más fuerte, equilibrado y sustentable", agregó.

Con respecto al G8, que se reunirá los días 25 y 26 en la localidad de Huntsville, a unos 200 kilómetros al norte de Toronto, la cumbre se centrará en las amenazas a la seguridad mundial y el bienestar social.

Además del grupo original de siete países a los que se sumó Rusia, Canadá ha invitado a la cumbre a otros 10 países, entre ellos Colombia y Haití.

Canadá ha insistido en que los programas nucleares de Corea del Norte y de Irán, en especial, serán temas centrales de la reunión, y se ha mostrado dispuesta a fomentar sanciones más duras que las recientemente aprobadas por el Consejo de Seguridad de la ONU contra el régimen de Teherán.

En cuanto al bienestar social, Canadá ha elegido como objetivo de la cumbre la mejora de la salud de las mujeres y niños de las regiones más pobres del mundo, donde cada año mueren 500.000 mujeres durante la gestación o el alumbramiento y 9 millones de niños fallecen antes de cumplir los cinco años.

Por su parte, la Cumbre del G20, que se celebrará en el centro de Toronto los días 26 y 27 de junio, se concentrará en la recuperación de las crisis económica y financiera y la implementación de compromisos adquiridos en reuniones previas del Grupo de los Veinte.

A la reunión del G20 también asisten los responsables del Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, el Consejo de Estabilidad Financiera, la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico, la Organización Internacional del Trabajo, la Organización Mundial del Comercio y las Naciones Unidas.

Y Canadá ha añadido de momento otros 13 países en calidad de observadores.

En la anterior Cumbre del G20, celebrada en septiembre del 2009 en la ciudad estadounidense de Pittsburg, los líderes de los Veinte acordaron el fortalecimiento de los sistemas reguladores financieros.

El consenso es que las medidas de estímulo financiero establecidas de forma coordinada por el G20 han tenido éxito en mitigar los efectos de la crisis y acelerar el inicio de la recuperación económica.

Aunque se considera que la recuperación que se vive en varias regiones del mundo es frágil, en la reunión se planteará la adopción de medidas coordinadas para dejar de estimular la economía y al mismo tiempo asegurar que las políticas puestas en marcha son sustentables a medio plazo.

Finalmente, en Pittsburg los países del G20 se comprometieron a evitar la adopción de medidas proteccionistas como reacción a la crisis. La reunión de Toronto intentará confirmar el compromiso y evitar tendencias proteccionistas que puedan socavar el comercio internacional. -----

SHANGHAI (AP) _ China reiteró el lunes sus promesas de permitir una mayor flexibilidad cambiaria a su moneda, pero agregó que la consecuente reevaluación del yuan por sí sola no servirá para equilibrar el crecimiento mundial si los demás países no aplican una reforma fundamental del sistema financiero global.

El anuncio del sábado del Banco Central de China de que eliminaría la paridad fija que ha mantenido desde hace dos años entre el yuan y el dólar recibió elogios de diversos países.

Con todo, los analistas dijeron que el fin principal de la medida tiene como fin amainar las críticas sobre la política monetaria de Beijing antes de la reunión cimera que realizará el Grupo de los 20 durante el próximo fin de semana y no ocasionará cambio importante alguno en las tasas de cambio.

El yuan sigue sometido a una oscilación diaria del 0,5%, lo que limita su potencial volatilidad.

"El yuan ganará pronto terreno, pero desde luego, no mucho. Fue más que nada una maniobra estratégica para acallar las críticas del exterior", dijo el analista de mercado Qian Qimin, de la firma corredora Shenyin Wanguo Securities, en Shanghai.

Sin embargo, Beijing insiste en que su política cambiaria no es el problema principal. La cumbre debe enfocarse en reformas globales más urgentes, comentó el lunes un despacho de la agencia noticiosa estatal XINHUA.

"Si los participantes no aprovechan bien la próxima cumbre del G20 para apremiar una reforma del sistema financiero global, que es muy necesaria, la comunidad internacional pronto se sentirá decepcionada de que los principales gobernantes sólo buscan detractores y no verdaderas soluciones en momentos en que urge un verdadero liderazgo", dijo XINHUA.

La ausencia de variación en la paridad oficial de la moneda china el lunes por la mañana ponía de relieve la insistencia de Beijing en la estabilidad y sus advertencias de que no habrá mayores cambios.

El embajador estadounidense en China, Jon Huntsman, consideró la medida "un intento genuino" por parte de Beijing de tener mayor flexibilidad en su mecanismo de cambio. Agregó que un yuan fuerte podría aumentar el poder adquisitivo de los consumidores chinos y respaldar las exportaciones estadounidenses.

Los legisladores estadounidenses han criticado mucho la política cambiaria de China, por considerar que un yuan devaluado ha costado a millones de estadounidenses sus empleos. Washington y otros socios comerciales se quejaron de que un yuan artificialmente devaluado da a los exportadores chinos una injusta ventaja.

"Cuando se considera que cada 1.000 millones de dólares en exportaciones crea 22.500 empleos, es algo muy importante cuando encaramos una tasa muy alta de desempleo", dijo Huntsman a la Cámara general de Comercio de Hong Kong. "Elimina un tema de irritación en las relaciones entre Estados Unidos y China".

El Banco Central mantenía la mañana del lunes sin alteraciones el tipo de cambio frente al dólar en 6,8275 yuanes, dijo XINHUA. La tasa cambiaria entre el yuan y el dólar se determina mediante un promedio de las paridades más altas y más bajas que se registren en el mercado.

Sin embargo, la moneda china subía en operaciones al contado, al cotizar el dólar a 6,8030 yuanes al promediar la tarde del lunes. El viernes cerró a 6, 8272.

BERLÍN, 21 JUN (DPA) - La canciller alemana, Angela Merkel, volvió a defender hoy el drástico paquete de ahorro aprobado por su gobierno, declinando con ello las críticas del presidente estadounidense, Barack Obama.

El ambicioso plan de ajuste alemán no debilitará la coyuntura mundial, recalcó la jefa de gobierno poco antes de la cumbre que las 20 principales potencias económicas y mayores economías emergentes (G20) celebrarán este fin de semana en Toronto.

El nuevo programa no prevé además ninguna reducción de las inversiones, garantizó en Berlín. Con él, Alemania pretende controlar parte de su endeudamiento y a la vez, fomentar la mejora educativa, la investigación y fortalecer el mercado laboral, defendió.

"Si no retornamos a la senda del crecimiento sostenible y siempre generamos un crecimiento hinchado, lo pagaremos con una nueva crisis", advirtió.

El viernes, Obama aconsejó a las grandes naciones industrializadas no tomar medidas de ahorro exageradas. En su opinión, ello podría poner en peligro la recuperación de la economía mundial.

El líder estadounidense reconoció que muchas naciones necesitan reducir su deuda, pero hizo hincapié en que eso no puede llevar de ningún modo a un nuevo debilitamiento de la demanda mundial.

LONDRES, 21 JUN (NOTIMEX).- Los esfuerzos para contener el derrame petróleo en aguas del Golfo de México y reparar los daños ha costado hasta hoy a la compañía British Petroleum (BP) al menos dos mil millones de dólares.

En un comunicado sobre la actualización de la repuesta a la fuga de crudo, la petrolera británica explicó que el costo incluye las diversas acciones que ha emprendido desde abril pasado para hacer frente al derrame y el costo por la marea negra.

'Los dos mil millones de dólares corresponden a trabajos de recuperación del petróleo, la contención del derrame, la perforación de pozos, donaciones a estados estadounidense ribereños del Golfo, el pago de daños y perjuicios, y a los costes federales', precisó BP.

La petrolera británica, encargada de la explotación de la plataforma 'Deepwater Horizont' que naufragó en el norte Golfo de México el pasado 22 de abril tras un incendio, destacó que es difícil cuantificar el costo final, pero destacó que está garantizado.

BP recordó que para asumir su responsabilidad sobre la fuga de petróleo, estimada en 100 mil barriles de crudo al día, la empresa autorizó la semana pasada la creación de un fondo por 20 mil millones de dólares.

En su comunicado, difundido en su página en Internet, la compañía también explicó el avance de las labores para recoger, hasta ahora un total de 249 mil 500 barriles de crudo del Golfo de México y negó las acusaciones de negligencia que le hace Anadarko Petroleum Corporation.

La petrolera británica informó que desde el sábado pasado ha logrado recoger o quemar un total de 21 mil 40 barriles de petróleo gracias a los dispositivos colocados encima del derrame del pozo dañado, que en total representan unos 249 mil 500 barriles recuperados.

'Las obras prosiguen para instalar nuevos dispositivos de recuperación del petróleo, especialmente la perforación de dos pozos de derivación, que se prevé estén listos en agosto', indicó la BP acallando las afirmaciones de su socio.

Anadarko Petroleum Corporation, dueña del 25 por ciento del pozo dañado, acusó el viernes pasado a la firma británica de negligencia en la operación de la plataforma que estalló y se hundió hace ya más de dos meses y que desató la catástrofe ecológica.

BP afirmó que ha hecho todo lo posible para responder de manera favorable al accidente y destacó que hasta este lunes ha recibido 65 mil demandas por daños, de las cuales ha respondido a 32 mil, con un costo total de 105 millones de dólares.

En tanto, un empleado de la plataforma Deepwater Horizon, cuya explosión causó el vertido de crudo en el golfo de México, dijo en entrevista a la cadena BBC que la BP fue alertada sobre el derrame semanas antes de que se produjera el accidente.

WASHINGTON, 21 JUN (EFE).- Kenneth Feinberg, el abogado designado para administrar el fondo de 20.000 millones de dólares que aportará la petrolera BP para compensar a los afectados por el derrame de crudo en el Golfo de México, dijo hoy que las demandas se pagarán con rapidez, aunque el estudio de las solicitudes será "cuidadoso".

La multinacional petrolera aceptó la semana pasada crear el citado fondo tras la reunión que tuvo lugar el pasado miércoles entre los máximos ejecutivos de la compañía y el presidente de EE.UU., Barack Obama, en la Casa Blanca.

Feinberg, que gestionó también el fondo que se creó para compensar a las víctimas de los atentados terroristas del 11 de septiembre del 2001 contra Washington y Nueva York, dijo hoy en declaraciones a los medios locales que su objetivo es acelerar el proceso de compensación.

"Queremos que las demandas se paguen con mayor rapidez", afirmó Feinberg, quien añadió que los afectados pueden solicitar la compensación por Internet y no necesitan contratar a un abogado.

Feinberg, a quien se le ha bautizado ya como el "zar de la compensación", insistió en declaraciones a la cadena de televisión ABC, en que es necesario asegurar también que el dinero se destina a pagar reclamaciones legítimas y no solicitudes fraudulentas.

Mencionó que el proceso de comprobación tendrá que ser "muy cuidadoso".

El "zar de la compensación" expresó, en ese sentido, sus "dudas" sobre reclamaciones como la presentada por el Mimosa Dancing Club, un club de "striptease" de Nueva Orleans que demandó al consejero delegado de British Petroleum (BP), Tony Hayward, argumentando que el derrame le ha hecho perder clientela.

"Tengo muchas dudas sobre esa solicitud", afirmó el abogado, quien precisó, de todos modos, que se estudiarán todas las solicitudes de compensación recibidas.

Feinberg mencionó, en otra entrevista con la cadena de televisión CNBC, que hay que dar crédito a BP por haber pagado ya 100 millones de dólares a afectados por el derrame, que comenzó el 20 de abril tras la explosión de una plataforma petrolífera operada por la multinacional en el Golfo de México.

Dijo que su objetivo para las próximas semanas será "articular claramente el programa" de compensación de forma que todo el mundo entienda sus opciones, así como el lograr una mayor transparencia en la gestión del fondo.

Recomendó a los afectados por el derrame que soliciten "pagos de emergencia" sin renunciar a sus derechos de presentar demandas en el futuro.

JALALABAD, KIRGUISTÁN, JUN 21 (REUTERS) - La líder de Kirguistán, Roza Otunbayeva, se comprometió el lunes a seguir adelante con un referendo que se celebrará dentro de seis días por el

bien de la estabilidad del país, a pesar de las peticiones para aplazarlo después de una oleada de violencia.

Otunbayeva voló a Jalalabad, una de las ciudades kirguisas del sur asolada por la violencia que ha desplazado a 400.000 residentes y que llevó a Estados Unidos y Rusia a expresar sus temores a que las tensiones se extiendan a otras partes de Asia Central.

El Gobierno interino de Otunbayeva ha tenido problemas para ejercer el control en el sur de la antigua república soviética desde que asumió el poder tras una revuelta el 7 de abril en la que se derrocó al presidente.

Tiene previsto celebrar el domingo un referendo sobre la reforma constitucional para otorgar más poder al primer ministro.

Algunos dirigentes han pedido que se aplaze la consulta a causa de la violencia y las dificultades de administración en las regiones convulsionadas del sur del país.

"Celebrar este referendo se ha convertido en necesario porque debemos crear un marco legal", dijo Otunbayeva después de sobrevolar en helicóptero los edificios quemados en Jalalabad.

"Si permitimos cualquier retraso, podría suponer una amenaza de más inestabilidad", agregó.

Estados Unidos y Rusia, que operan bases militares en Kirguistán, temen que la violencia se extienda por una región situada en la mayor ruta de tráfico de droga desde la cercana Afganistán.

El domingo, Moscú dijo que su ministro de Relaciones Exteriores, Serguei Lavrov, y la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, "subrayaron la importancia del referendo del 27 de junio (...) para estabilizar la situación" durante una llamada telefónica.

Aunque la cifra oficial de muertos es de 208, Otunbayeva ha dicho que podrían haber fallecido hasta diez veces más personas en la ola de violencia desatada entre las etnias uzbeka y kirguisa, que estalló el 10 de junio en ataques coordinados de individuos no identificados, que llevaban pasamontañas.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
